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女士们，先生们，朋友们，大家下午好。我很容幸地接受了上海

期货交易所对我的邀请，参加了这次研讨会，首先我要说明一下，我

对期货的知识和了解，还处于正在学习的时候，也就是个小学水平，

所以我讲的主要是铝工业的发展的形势，所以以后的判断的问题，希

望你们在座的要开动脑筋，这是第一个，第二点，我要说明一下今天

来了很多媒体的记者同志，希望你们在报道我的所讲的内容的时候，

要手下留情，因为我有深刻的教训，有很多媒体在网上公布的和我讲

的大相径庭，不是我的愿意，结果给说得很玄，所以希望你们能够说

得慎重一些。我今天讲国内铝工业的现状及发展趋势的判断。由于铝

具有清洁、减重、环保、可循环利用等优异性能和便于加工的特点而

被人们广泛运用，在我们现实生活中每时每刻都离不开铝的产品，在

113 个领域中有它的生硬，同时它又当今的金融产品之一，在市场上

流通，每一天交易所铝的价格的航行都牵动着投资者的神经，另外，

它又是当前国家节能降耗的重点，因此来自国家层面上的关注和宏观

调控更引起了各界对铝工业的疑问，铝怎么了？这是大家最关心的问

题。 

第一个问题讲快速发展的中国铝工业。经过半个多世纪的发展，

特别是进入 21 世纪以来，高速发展，2006 年我国电解铝产量已经达

到了 935 万吨，连续 5年居世界第一位，氧化铝产量达到 1370 万吨，



连续 5年居世界第二位，铝加工的材料 815 万吨，连续四年居世界第

二位，这是我们国家 06 年的发展状况。铝的发展它所受到的制约有

两个方面，一个是资源的问题，一个是能源的问题，这也是国家当前

对铝工业，叫做两高一支这样一个重要行业的一个重要的原因，就因

为它高耗能，另外呢又高消耗国内的金融的一些资源，我国保有到

2005 年有 2.5 亿吨，而且都是和其他国家不一样的一水硬铝石，主

要在河南、山西、广西、贵州这个省，占全国储量的 93.8%，我们这

个储量按照当前我们国家铝的产量，静态地算，也就够开采 12、3 年

的水平，所以呢由于氧化铝资源的短缺，进口铝在大量增长，2003

年只有 61.7 万吨，到 2006 年我们进口了 986 万吨，增长了 33.6%。

这是资源。 

第二个小问题是我们氧化铝消费和贸易，我们国家氧化铝的产量，

近几年来一直是国产和进口比例相当，各占 50%左右，2006 年我国氧

化铝产 1137 万吨，同比增长了 60.9%，这是我们国家去年的氧化铝

增长特别快，为什么增长得快，就是因为 05 年的时候和 06 年初，氧

化铝处在高价位，6500 块钱一吨的进口到港价格，而且还买不上，

所以呢大大地刺激，氧化铝的开发。2006 年我们国家进口了 619 万

吨，供应和需求之间还有一定的盈余，这个盈余的数额 106 万吨，我

们国家去年氧化铝的库存没有这么大，因为这里头还包括一部分非盈

利的氧化铝在里面，这是我们氧化铝的一个供求情况，这个氧化铝的

价格始终是制约着我们电解铝的价值，我国电解铝生产消费和贸易，

我们国家电解铝的生产，产能从 2001 年，我们国家的能力是 433 万



吨，到 2006 年就快速增长到了 1200 万吨的水平，所以这个电解铝的

生产能力的扩大相当快，产量增长也是相当快，01 年的时候，我们

国家的电解铝的产量是 357.6 万吨，到 06 年的时候，我们就产了 935

万吨，同比增长了 39.8%，这是电解铝的产量。我们国家铝的产量直

接影响了世界，整个全世界铝的产量的增长幅度，这就是我们这些年

产能和产量增长的一个图。下面看一看消费量，我国率的消费量，2000

年的时候消费量是 349.5 万吨，到了 2006 年的时候，消费量就达到

了 867 万吨，全球的消费量，2000 年的时候是 2500 万吨，06 年是

3398 万吨，我们家占消费量的比例在全球是 25.5%，也就是说全世界

的铝的产量，我们国家消耗了 1/4，另外一个就是进出口的情况，这

个铝的进出口正好是国家宏观调控的一个主要的内容，2001 年时候，

我们国家进口铝是 22.62 万吨，06 年的时候进口了 28.98 万吨，这

个进口你看量子上好像多了几万吨，实际上同比下降了 30%，这是进

口，出口就是我们国家是 01 年出口了 29.49 万吨，06 年 29.38 万吨，

这个增长的幅度也下降了 26%，这就是一个世界平衡情况，也就是说

06 年的时候我们国家产铝量和消费量、供应量之间有个 13 万吨左右

的剩余，估计 2007 年大概有个 30 万吨左右的剩余量，我待会还要分

析这个问题。 

经济效益大幅地提高，06 年我们铝冶炼实现了总营业收入 1970.9

亿元，这个包括氧化铝，包括电解铝，但是不包括铝加工产品，因为

我们从统计局出来的数字都是铝冶炼行业的，没有加工的，加工的是

把有色金属加工都放在一起了，铜、铝、铅、锌以及所有的加工放在



一起了，所以不好区别，我们这里主要是氧化铝和电解铝的主经营收

入，同比增长了 54.7%，利润总额 288.2 亿，同比提高 138.8%，利润

总额 403.48，同比增长 109.7%，无论是营业收入和还是利税，还是

利益，它的增长幅度都是很大的，尤其是利益和利税，都超过了 100%，

所以这么高的利润，就大大地刺激地铝行业的快速发展。下面讲一个

铝材的产量问题，我们期货市场，铝材不是作为一种期货产品，期货

主要是原铝，因为我们最近一段时间的发展，铝材的发展形势影响原

铝的出口，也影响期货市场，所以对铝材的关注也是对期货市场的关

注，铝材的产量是 814 万吨，产量增速是 25.6%，这个增长的速度很

快，是铝材产量的图，下面是细分了，主要在几个行业里头，从这几

个行业里头看，我们铝的需求量，还会大幅度增加，这个我待会还要

看看，现在消费量主要占 30%左右是在建筑上，然后是交通运输，一

个是汽车，汽车现在铝的消费量很大，我们过程的国产的轿车，就是

包括外国公司在上海也好，在各地也好，所生产的轿车，铝的运量还

并不是很大，只有 7、80 公斤左右但是这些国家，外国公司在本本国

产的汽车铝量比重要大得多，到要在 120 公斤左右，因为他们最先进

的技术还没有给中国，所以我们量没有他们那么大，像德国奥迪产的

全铝的车都有，在交通领域还有一个是城市里边的轨道车和地铁，另

外现在的动车组都是全铝的，所以交通运输这块，用量是很大的，另

外呢就是一些包装品用量很大，这是我国铝材进出口的情况，这个情

况待会我要讲，恐怕要受到影响了，这就是曾经有几位记者问我的，

关于铝材出口退税的问题，什么时候出台，有多大力度，这就是我们



大家所关心的问题。 

下面讲第一个问题，实际上是一种回顾，回顾了 2006 年我们铝工

业发展的形势，下面讲一下当前的发展状况，就是 2007 年以来到现

在为止，我们发展的情况是什么情况。下面你看到的是 1到 3月份的，

我刚刚做完了，我临来以前，国家发改委让我汇报，我从上海回去以

后就要向他们汇报，探讨宏观调控的问题，1到 3月份氧化铝的产量

是 437.9，同比增长 58.2%，1 到 4 月份，又达到了 597 万吨，同比

增长将近 58%，也是这么一个数，电解铝的产量 1 到 4 月份，373 万

吨，同比增长 36.6%，和这个数是一样的，但是我们看一下，每一月

都以 3 万吨的数量增长，1 月份是将近 90 万吨，2 月份 93 万吨，3

月份 96，4 月份 99 万吨，这个产量每月都以 3 万吨的数量增长，所

以氧化铝现在，我们 1到 4月份，这个同比增长是全国增长了 57.3%，

增长幅度最大的是山东省，山东省它自己没有铝矿，完全靠进口，1

到 4 月份氧化铝产量接近 10%，达到了 98.8%，电解铝 1 到 4 月份，

产量增长最多的也是山东，它是将近 27%，1 到 4 月份铝的产量中，

山西、山东、河南、内蒙四个省增长的幅度最高，这是增长情况，经

济效益提高，经济效益这里头是由于国家统计局现在改变了过去的那

种统计报表方式，给我们的数仍然是 1到 2月份的，现在国家统计一

公布经济效益，不知道旁的行业怎么样，是 258，就是公布 1到 2月

份的，1到 5月份的，1到 8月份的，要不就是最后 1到 12 月份的，

所以我们没有 1到 3月份的，同比收入增长 37.8%，利润增长 54，利

润增长 47.86%，进出口情况，1到 3月份，我就不说了，我说 1到 4



月份的，1到 4月份我国未段轧铝出口 10.3 万吨，同比下降 40.8%，

进口 8.98 万吨，同比下降 21.4，铝材出口量是 60.55 万吨，同比增

长 50.9%。我们铝为什么出口量这么大，因为各个铝加工厂都知道，

要调整出口退税，那么他现在趁着出口退税还没有出台之前，大量出

口，所以出口量增长很大，等到出口退税公布以后，这个税率公布以

后，还能怎么出口，现在还在等待。固定资产投资增长幅度很大，1

到 3月份铝冶炼项目，新建或该扩建项目 76 个，本年完成投资 45.7，

就是 1到 3月份已经完成了 45.7，同比增长 93%，山东、河南、山西、

内蒙、甘肃、广西、云南、贵州省去都有氧化铝和电解铝在建工程。 

企业不断在扩大规模，比如有的企业有 20 万吨了，我再扩大 20

万吨，有的 40 万吨再扩大 20 万吨，不断规模扩大，而且延伸产业链，

提升附加值，就是很多的电解铝企业，他原来是卖铝锭，现在他减少

铝锭的产量，上加工，现在已经成为当年铝行业的投资热点，这恐怕

对以后的期货市场也有一定的影响，因为咱们的原铝，电解铝，铝锭

是一个期货交易品，但是铝材不是，如果各个大铝厂都减少铝材产量，

减少对铝的供应量，这个肯定有影响，这个影响多大，影响到什么程

度，我还没有量化。固定资产投资当中，只讲了一个，还有一个什么

问题，我们投资现在很多的煤炭资源丰富的地区，电解铝厂正在办电

场，这个投资量很大，所以这个铝冶炼投资当中，一个是投资办电厂，

一个投资办铝加工，还有的投资搞氧化铝的建设，铝厂自己搞氧化铝

的建设，以河南和山东最为明显，尤其是山东。下面对未来 2006 年

到 2010 年国内外铝工业发展的预测，未来 5 年全球铝工业仍然是保



持旺盛的发展走势，由于全球能源的日趋紧张，交通运输工具的节能

减少，以及减少废气排放，都将铝作为首选材料，所以全球将以 5.7%

的增长速度，特别是发展中国家，需求量加大，因此发达国家铝工业

的发展像发展中国家发展，中东能源地区特别突出，像伊朗、阿联酋

等能源多的国家，都在搞大的铝厂建设，我们中国在这些国家有投资，

所以这些国家铝的工业发展要迅速，另外呢就是俄罗斯，变成了全球

第一大的铝业公司，它的发展计划雄心勃勃，不仅在西伯利亚地区有

几百万吨的扩建，而且在中东也有投资，这个也是以后全球铝工业发

展的一个重点。 

未来全球氧化铝的发展情况，预计到 2010 年，全世界包括中国在

内，氧化铝的生产能力大概在 1 亿吨左右，产量到 2010 年的时候，

将达到 9550 万吨左右，这个就是一个价值的预测，这个预测到 2010

年的时候的预测情况。我就不多讲了，因为时间的关系。我讲最后一

个问题，对铝工业发展的判断，铝工业的发展仍然是铝的需求旺盛，

支撑铝工业的发展的扩大，这是一个，对铝的需求强劲，另外价格比

较高，刺激到铝的发展，现在这种情况能维持多久，正是我们大伙所

焦虑，所关注的，国家宏观调控力度将进一步加大，这就是我们的国

策了，节能高耗能产品这块，主要是我们国家的调控的政策。我们国

家现在是对铝的宏观调控一个调控，网上已经公公布了，一个是铝产

品出口关税及退税政策将有重大调整，近期内铝加工材的税率，出口

退税可能公布，因为我们现在电解铝、铝锭的由出口退税到增收 15%

的税率是暂定的，应该是定到 30%的出口关税，现在只有 15%，还有



15%的空间，铝加工材的出口关税是 20%，现在还在出口退税，以后

还要进一步发展，这是第一个问题。 

第二个差别定价的咨询，严格监督和惩罚要更加具体，这个我要

说明一点，最近，我从 5 月 10 到在广西南宁，国家发改委召开了一

个会议，座谈了一下运行情况，钢铁有色运行情况，另外宣布了要 6

月份国家组成多个调查组，到全国各地进行调查，一个是各地网上都

有了，擅自出台的估计高耗能工业发展的政策，第二个就是优惠电价

出台的政策以及对国家差别电价实行情况的检查，第三个就是对国家

的一些行业的门槛，就是标准，行业标准执行情况，铜、铅、锌都有

了，铝马上出台，如果这些情况要是都能达到国家所要求的那种程度

的话，我想对咱们的铝工业的发展将有一定的，起到一定的限制作用，

但是这个作用能起到什么程度，不是那么太好说，因为现在利润仍然

是很高的，就是按照现在 3900 快一吨的氧化铝，按照咱们定价，3

毛 9一度电，全国的平均来讲，一些铝厂的毛利还在 3000 块钱左右，

当前现在 2万块钱这样一个现货价格，如果要是继续发展下去，调控

完以后，如果要是达到 18500 这样的现货价格，那么毛利仍然还是很

多，如果差别电价涨到 4毛钱了，仍然还有利润，出口出口退税，铝

材出口退税，降到 0，并没有增加关税的情况下，那么铝材出口仍然

还会有一定的量，所以这个问题究竟怎么看，咱们可以讨论。由于时

间关系，我今天演讲就到这儿。 

 


